

SIEMPRE

BOLETÍN INFORMATIVO

N.º 17

ENERO
FEBRERO
MARZO

1991



MUY NOBLE, Y ANTIGVA

Cofradía de la Purísima Concepción de Nuestra Señora la Virgen MARÍA, con la invocación de la Santa Capilla, sita en la Iglesia Parroquial de Señor San Andrés de la Ciudad de Jaén, fundada por el venerable Señor Conde Don García Doncel, Presbítero, Protonotario Naxarro Apellado, en el Año de M. D. XII.



Santa Capilla

y Noble Cofradía de la
Limpia Concepción de
Nuestra Señora

Jaén

EPISTOLARIO

Jueves Santo en San Andrés

Los días de Semana Santa siempre se han vivido intensamente en la Santa Capilla de San Andrés. Las viejas actas de la Cofradía nos hablan de la presencia de varios sacerdotes en las ceremonias litúrgicas; nos traen el recuerdo de la capilla de música acompañada por el magnífico órgano; nos narran, día a día, la estrecha participación de los cofrades en los Oficios religiosos de estas fechas; y nos relatan cómo, llegado el Jueves Santo por la tarde, se hacía el rito del lavatorio de los pies a doce hombres pobres, quienes recibían un buen regalo.

El Jueves Santo en San Andrés es una ocasión propicia para recordar la triple dimensión del amor de Dios a los hombres:

Un amor oblato: Un amor que no retiene nada, que lo da todo y se da del todo. Como el pan que se rompe y se deja comer. Como la copa que se comparte. El pan y el vino es una vida gastada, es el mismo Señor, dispuesto a hacerse comida y bebida para todos. El que come el Cuerpo de Cristo podrá tener los mismos pensamientos que tiene el Señor y los mismos sentimientos.

Un amor generoso: La Eucaristía es el mejor regalo de Jesús, porque es él mismo el que se regala, su cuerpo y su sangre, su fuerza y su espíritu. Todos los regalos son signos de amistad y llevan carga de presencia. Este regalo es amis-

tad y es presencia. Cristo nos regaló su presencia, pero presencia inmolada, presencia de amor.

Por tanto, el amor a Dios y al prójimo no se contraponen ni se contrarrestan, sino que mutuamente se alimentan.

El que ama a Dios encuentra razón y fuerzas para amar a los hombres; el que ama a los hombres se capacita para amar a Dios. El que ama a Dios es capaz de verlo en los hermanos; el que ama a los hermanos se une a Dios.

Se debe amar especialmente a los pobres. No sólo los que carecen de dinero, sino los que carecen de salud, de encanto, de prestigio, de atención y de cariño. Esas personas en las que nadie se fija, que no tienen ningún interés, que son completamente anónimas. Esas personas que se sienten más solas, más olvidadas, menos consideradas.

Cuando llegue el silencio, en la tarde primaveral del Jueves Santo, ante Jesús Sacramentado guardado en el Monumento, cualquier cofrade de la Santa Capilla puede

meditar sobre el inmenso amor de Dios a los hombres, que entregó a su propio Hijo para que nos salvara, y nos dejara el mandamiento de saber amar a los hermanos más pobres. Así estaremos viviendo el profundo misterio de la tarde del Jueves Santo, que es una tarde del Amor y para el Amor sin límites. Y en San Andrés mejor que en otros sitios.



LOS PRIMEROS SÁBADOS EN SAN ANDRÉS

Declara el Fundador de la Santa Capilla, en el Proemio de los Estatutos, cómo determinó ofrecerse *"con cuanto en este mundo he habido a Aquel que me lo dió y edificar una Santa Capilla, so título e invocación de la Purísima concepción de la Sacratísima Virgen María... en la cual perpetuamente se celebran sus alabanzas y loores, con divinos y sagrados oficios."*

Esta declaración nos ha movido en el presente año a organizar la celebración colectiva de los Cinco primeros Sábados de Mes en honor del Inmaculado Corazón de María.

Los hemos comenzado en Enero y concluirán en Mayo, el mes que la Iglesia dedica a Nuestra Señora.

¿Por qué hemos elegido precisamente esta devoción meriana? En primer lugar porque es una práctica religiosa paralela a la de los Nueve Primeros Viernes al Corazón de Jesús que los Cofrades, con nuestro Vicario al frente, hicimos el año pasado coronándola con una invidable Peregrinación al Cerro de los Angeles.

Recordemos que los Primeros Sábados tienen su origen en una de las apariciones de la Santísima Virgen a Lucía, en el convento de Santa Dorotea, de Tuy, en el que había ingresado. Fue el 10 de Diciembre de 1925. La postulante Lucía, en su aposento, vió a Nuestra Señora y al Niño Jesús a su lado y escuchó estas palabras de la Virgen: *"Mira, hija mía, mi Corazón rodeado de espinas, con lo que los hombres ingratos los atraviesan en todo momento con sus blasemias e ingratitudes. Tú, a lo menos, procura consolarme; anuncia en mi nombre que prometo asistir en la hora de la muerte con las gracias necesarias para la salvación a todos los que el primer sábado de cinco meses seguidos se confesaren, recibieren la Sagrada Comunión, rezaren la tercera parte del rosario, meditando en los misterios del rosario, con el fin de desagraviarme."*

Fue esta una revelación privada que tardó varios años en salir de los muros del convento y que se ha publicado en numerosos libros expresamente recomendados y aprobados por las autoridades eclesiásticas. La vida santa y recogida de la Hermana Lucía, hoy Carmelita Descalza en Coimbra, es una garantía de la autenticidad de esta Promesa de María. Las visitas de los Papas Pablo VI y Juan Pablo II a Fátima y sus entrevistas con la vidente son otro motivo más para afirmar la creencia de todos los fieles católicos en el conjunto del Mensaje de Fátima y en la verdad de estas revelaciones particulares.

Queremos también este año terminar los cultos

con una Peregrinación a ser posible, a un Santuario mariano, en el mes de mayo, excursión que hermanará aun más a los Cofrades y a sus familias al unirlos "en alabanza y loor" de Nuestra Madre Inmaculada.

F. C. S.

CULTOS DE SEMANA SANTA

Día 24 de Marzo.- Domingo de Ramos

A las ONCE horas.- Oficio del día, con Bendición de las Palmas y procesión por el exterior del templo.

Día 28 de Marzo.- Jueves Santo

A las SEIS de la tarde, Misa de la Cena del Señor. Lavatorio, Procesión al Monumento y Reserva del Santísimo Sacramento.

Día 29 de Marzo.- Viernes Santo

A las SEIS de la tarde, Acción Litúrgica de la Pasión y Muerte del Señor.

Día 30 de Marzo.- Sabado Santo.

A las OCHO de la tarde, Vigilia Pascual.

Día 31 de Marzo.- Domingo de Resurrección

A las ONCE Y MEDIA de la mañana, Misa del día.

Se ruega a los señores Cofrades, que asistan a estos actos con la Medalla de la Cofradía.

CABILDO GENERAL DE ESTATUTOS

El Domingo de Ramos, a las DIEZ de la mañana, se celebrará el Cabildo General que para este día determinan los Estatutos. En el se procederá al juramento y elección de nuevos Cofrades, como asimismo a la adjudicación de Dotes.

DE LOS ESTATUTOS

Del Capítulo XII en el Tratado Segundo.
"... Demás del número de doscientos Cofrades, podrán recibir por Extranumerarios, todos los que por su devoción querrán entrar en la Cofradía, que les pareciere que ternán las dichas condiciones, y que serán útiles y provechosos para ella; los cuales y han partes en todos los sacrificios y méritos de todas las pias obras que en la Santa Capilla continuamente se hacen, y harán perpetuamente..."

NOTICIARIO

Donación de Cajasur

El Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba (CAJASUR), atendiendo una petición del Cofrade Don Benito Rus Morales, realizada ante su Presidente Ilmo. Sr. D. Miguel Castillo Gorraiz, ha donado 200.000 Pts.

Con ellas se proyecta continuar con la electrificación del sistema de volteo de las campanas de San Andrés, en el intento de que pronto vuelvan a sonar todas ellas con su inconfundible clamoreo.

Subvención para el Archivo

El Excmo. Ayuntamiento de Jaén a través de su comisión de cultura, ha concedido una subvención de 100.000 Pts. para ayudar a la adecuación del Archivo de esta Institución.

Agradecemos ese gesto que testimonia la preocupación del Municipio por nuestros Archivos.

Gratitud que hacemos también patente al Sr. Concejal de Cultura, por su sensibilidad al comprender la urgencia de nuestra petición.

Estas dos noticias demuestran que cada cofrade, desde sus propias circunstancias personales, puede -y debe- hacer algo por nuestra Santa Capilla.

¿Qué piensas hacer tú, amigo lector...?

Megafonía

El Sr. Cura Párroco de San Juan, nos ha donado un amplificador. El Sr. Cura Párroco de Cristo Rey, nos ha regalado cuatro altavoces.

Ya solo falta el cable y los micrófonos y así tendremos resuelto el problema de la megafonía de la iglesia.

¿Quién se anima a colaborar en la consecución de lo que falta...?

Bautizo

En sencillo acto familiar, el Sr. Vicario administró el Sacramento del Bautismo a un nieto de nuestro amigo, Cofrade y celoso conservador de esta casa, Don Luis Torres Peralta.

Nuestra cordial enhorabuena. ¡Y que el día de mañana siga la tradición familiar!

Campaña Pro-Archivo

Continúan los trabajos de adecuación de las dependencias del Archivo.

Con los donativos recaudados en la campaña "200 COFRADES=200.000 Pts.", en la que hasta el momento han colaborado 76 Cofrades, y con la entusiasta colaboración de algunos de ellos que en ratos perdidos, hacen de carpinteros, electricistas, mozos de carga, etc., se va avanzando en el tema.

Si siguen las ayudas, pronto culminaremos este viejo anhelo y hasta contaremos con una pequeña "sala de investigadores".

Si tú, Cofrade amigo, no has participado aún en esta campaña ¡ánimate!

Recuperación de unas aldabas.

Con la generosa e inteligente ayuda del Cofrade Don José Ureña Castro, se han recuperado tras paciente y laboriosa labor de limpieza, restauración y presentación, los restos de los aldabones que tuvo la puerta de la Santa Capilla.

Estos aldabones, muestra de la forja jiennense del XVI, se exponen ya como merecen, en nuestra pequeña Sala-Museo.

Nuestra gratitud al Sr. Ureña Castro por su generosidad y nuestra felicitación por tan excelente trabajo.

Pequeñeces

Poco a poco vamos atendiendo a esos pequeños detalles que contribuyen a la mejor conservación de esta Casa, tan significativa para la historia de Jaén.

Se han restaurado los sillones del altar mayor... se ha pintado la escalera, el patio... y un ligero repaso a la Sala Capitular... se ha hecho nuevo paño para la mesa presidencial de esta Sala...

Son pequeños detalles que, aunque no lo creamos suponen un gasto importante, que solo es posible atender con la generosidad de nuestros cofrades.

IN MEMORIAN



El día 21 de Diciembre, falleció **Don Tomás Moreno Bravo**, que hacía el número treinta y dos en el nomenclator de Cofrades. Ingresó en la Santa Capilla, el día 16 de marzo de 1952

El día 11 de Marzo, falleció víctima de accidente, **Don Antonio Amate García**. Pertenecía a la Santa Capilla desde el 2 de Marzo de 1958. Figuraba en el número cuarenta y tres del nomenclator de cofrades.

Para ellos y para cuantos Cofrades de esta Santa Capilla y Noble Cofradía nos precedieron en la señal de la fe, olírgales Señor el descanso eterno.

NOTA SOBRE LA PROCESIÓN DE LAS PALMAS

En nuestro deseo de no suprimir tan tradicional solemnidad, hemos encargado las palmas para el Domingo de Ramos.

El coste de cada palma es ya tan elevado, al igual que sus portes de Elche a Jaén, que resulta prohibitivo para nuestra endeble economía. Por lo tanto, como se hizo el pasado año colocaremos una bandeja para quien voluntariamente quiera ofrecer un donativo por su coste, confiando en que con esos donativos podamos afrontar el gasto.

Nos gustaría que el número de palmeras fuera muy crecido, pero su precio nos lo impide. De aquí el que se traigan con limitación.

Rogamos pues a los señores cofrades que sólo recogen una palma.

CULTOS DE SEMANA SANTA

Como ya pormenorizamos en otro lugar, la Semana Santa se conmemorará en nuestra iglesia con su tradicional solemnidad.

Durante la Cuaresma, todos los viernes se ha celebrado la Santa Misa y el Via-Crucis.

Les invitamos y animamos a unirse a estos cultos en unión de sus amigos y familiares, confiando en que es asistencia no se reduzca sólo al domingo de Ramos y Jueves Santo, sino que también se haga notar el Viernes Santo para la adoración de la cruz y en la Vigilia Pascual.

Dirigir la correspondencia a:
SANTA CAPILLA DE SAN ANDRES
Teléfono (953) 25 52 22 C/. del Rostro, 5
23003 - JAEN.

IMPRESOS
Difusión Cultural

